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轉下頁

講道者的靈命塑造

	 當代著名講道牧者華倫‧魏斯比（Warren Wi-
ersbe）明說：「講道不是我們做甚麼，乃是我們是

甚麼。」（Preaching is not what we do, it’s what we 
are） 1 這句話顯示，神要使用講道者首先是他這個

人，因為講道與講者的生命是分不開的，有怎樣的

生命就有怎樣說服人的道。這正是十九世紀偉大講

道家布魯克斯（Philip Brooks）給講道的定義：講

道是透過一個人格帶出信息。因此，一個人的生命

與品格怎樣，他的信息就反映出他的生命質素，有

說服力的生命講章都是靈性生命的精粹結晶。正因

如此，牧者的靈性生命狀況正常健康與否，是講道

質素優或劣的關鍵，它對聽道的信徒影響深遠。這

是每一位常站講壇的牧者須正視並作真誠自我反省

的。

	 不少人都認定，一篇有感染力的講章大都是

由自身的經歷、體驗，正確地帶出經文信息，及在

生活上實踐生命之道所結合組成的。換言之，有感

染力的生命講章乃是經由牧者透過正確詮釋聖經，

加上牧者以身作則——以自己的生活將聖經的道示

範（demonstrate）出來，就能深深地影響和改變信

徒的生命；牧者自己未能改變得好，或未能示範出

來，就很難說服信徒。這說明講道真是一項要求極

高的崇高託付，因為講的是神的道，是一項神聖的

生命工程。單單運用勸說技巧或採用有效的形式是

不足夠的，雖然這些均是建構講章所包含必要的學

問和原則。講員情理兼備將聖經的真道傳達出來，

在某程度上是能叫人折服和感動的；但更深遠影響

人心的，卻是經由聖靈恩膏祝福和使用的生命信

息，那是牧者靈性體驗出來的道。

緊扣靈命的三個圈環

	 一位牧者的整體生命是構成他事奉的重要元

素，他的生命對別人有影響。講道是最公開的一種

生命影響，那牧者的事奉生命是脫離不了他的靈性

生命的，而靈性生命是核心，其他層次的生命都離

不開這個核心；或說，其他幾個層次的生命環節都

與靈性緊扣起來。下面三個圈環表示這種緊密聯繫

的關係：2

知識—— 包括：掌握聖經真理，有廣泛的神學知

識，閱讀屬靈書報，具一般世上知識，掌

握文化、潮流、資訊等狀況。

技巧—— 懂得將真理知識有組織、層次去表達，又

能善用說話措辭甚至身體語言，將信息有

效傳達出來。

品格—— 自身性格磨煉、改變、提升，培育高尚的

品格、情操、德行，行為純正，生活表現

好，使人信任尊重。

曾立華博士
（香港建道神學院兼任教授）
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接上頁			講道者的靈命塑造

	 古 哲 人 亞 里 斯 多 德 將 上 述 三 層 面 分 別 稱

為： logos，pathos，ethos。 logos意指有內涵，能說

服人；pathos意指運用情感、技巧去說服人；ethos
意指品格正直，有良好的德行。

	 這三層面無疑都與人內在生命的轉化有關。無

論屬靈操練或理性吸收，都使真理知識內化，塑造

自己的靈命，使靈命有深度、廣度、靈敏度，委身

事奉神，越來越像基督。靈性健康活潑的牧者，很

自然地心裏有負擔，有熱情向人傳講真理，使人容

易受感動，從而接受真理。在靈命下工夫的牧者，

也在聖靈塑造和提點下，品格邁向成熟；他有優雅

生命的流露，讓信徒感到台上的講章與台下的他是

表裏一致，他們自然地偑服他並受他感染。其實，

品格反映我們生命的真實性（authenticity），而後

現代人很需要講道者的真實性——有立體感，有透

明度高的生命寫照。為此，在講道中，我們不怕將

自己面對真理時的掙扎適度地向信徒透露，承認自

己也是蒙神憐憫的一個人，是繼續靠神憐憫恩典謙

卑地學習的人；這樣，信徒便感到你的人性真實一

面，那是與他們一樣的，他們因此也就同你一樣去

學習如何求神恩，尋求長進。

	 當然，這三方面都離不開禱告，到神面前祈

求，立志過聖潔的生活，這也是靈命塑造的重要

環節。除了正常的每天靈修禱告，更應定期隔一段

時間有半退修式的較長禱告時間，為自己、信徒、

家人的靈命復興成長而禱告，體會神確實的同在，

自己生命浸淫在神愛的懷抱中，內心有充足的安全

感。如此，你在事奉上就有更敏銳的反應，對人也

有更多的愛、忍耐和接納。發展下去，你我的生命

會增加一些重要元素去感染信徒：

	 能幹——是知識與技巧的結合。這種元素表

示講道者能將神學真理、聖經內容、時代狀況等互

動，另一方面他透過研究、學習、聆聽、想像及運

用身體語言，將聖經知識加上當代應用清楚地傳達

出來。一些牧者有豐富的真理知識，但在技巧運用

上比較弱，使好的信息打了折扣；另一些則有非常

吸引的表達力，但信息內容較弱。最理想是，講道

者努力將知識與技巧平衡地結合起來，提升講道的

才幹，使自己有專業演講家的表現。

	 信用——講道者將技巧和品格結合起來發展，

就使人欣賞信任，所傳的信息自然能夠被人接受；

沒有信用的人很難使人接受其所講的。印象是一件

很複雜的事情：講道者給人好印象，受眾對信息的

接收力和對講員的信任感就會強；印象差，信息的

傳達效果自然就差。為此，傳道人的品格印象（形

象）是信息傳遞的重要元素，而傳道人品格信用度

是來自他與神的關係、個人的誠信正直，以及人際

關係。所以，品格反映我們整體靈性的狀況；靈性

不佳，表現的品格就不理想。請謹記：給人不良好

的印象，是講道信息的最大破壞力！

	 自信——講道者努力追求知識和品格的結

合，內在生命就增強，對講道有信心，喜歡講道職

事。具有神學素養、時代意識，加上深深地倚賴神

的恩典，那就滿有神的能力，對所宣講的道滿有自

信，知道所講的道有屬靈權威。

	 但願我們每一位被神所召的傳道工人，在上述

幾方面作平衡追求，那麼，我們講的道就有先知權

威性，能改變人心，亦能「道成肉身」展現在信徒

眼前。

靈命塑造

	 近年基督教圈子大談屬靈操練，為要推動傳道

人與信徒有深廣的靈性經驗。「靈命塑造」有很多

定義，其中筆者較喜歡的是一位女神學家安妮‧卡

爾（Anne  Carr）所下的定義：

	 	靈命塑造可以被描述為一個人整全地

追求神，使人有深度的宗教信念、確

信、思想模式、情感和行為。

  (Spirituality can be described as the whole 
of our deepest religious beliefs, convictions, 
and pattern of thought,emotion,and behavior 
in respect to what is ultimate, to God.)3

	 或許我們可以這樣說：「靈命塑造」就是一

個人活出他的屬靈確信，這確信是源於他與神、自

己、別人及受造世界的關係，使他生命裏產生一種

既委身又開放的信念；所以，講道者便需要這種開

放性的靈命向度，使自己一生不斷努力追求靈命成

長。

	 談到開放性的靈命向度，聖經中有兩段經文

提及，都是與運用舌頭有關的，很能啟發我們，這

兩段經文是：馬可福音七章32-37節，和以賽亞書

五十章4-5節。頭一段經文記述耶穌在加利利醫治	

一個耳聾舌結的人，對他說：「以法大！」（可七

34，意即「開了吧！」）那人的「耳朵就開了，舌

結也解了，說話也清楚了」（可七35）。

	 我們被召去宣講也須在多方面開放：開放耳

朵、開放舌頭、開放內心、開放手掌，也向經驗、

人際關係開放，向美善開放。總言之，就是向整體

生命開放，這一切都影響著我們的靈命和宣講效

能，且讓神的奧祕透過這些開放性領域來感染我們

吧！

	 開放的耳——這是講道者靈命的基礎，以賽

亞先知的「僕人之歌」中有一段說：「主耶和華
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賜我受教者的舌頭，使我知道怎樣用言語扶助疲乏

的人（這正是講道職事其中一種功能）。主每早晨

提醒，提醒我的耳朵，使我能聽，像受教者一樣。

主耶和華開通我的耳朵；我並沒有違背，也沒有退

後。」（賽五十4-5，這就是上文提及的兩段經文

中的後一段）

	 講道前，我們首要讓神的道向我們自己說

話。我們的屬靈耳朵要打開，讓神的道貫通我們自

己——挑戰自己、改變自己、醫治自己，我們會掙

扎，直至順服神的話，真理內化我們。這樣，我們

所傳出的道就有了第一身經驗，這是生命的道，發

出屬靈能力。

	 開放的眼——是指我們深入研讀，以開放的

眼（連同開放頭腦）閱讀各種資源（釋經書、字

典、原文工具書等），使我們有深度去挖掘神真理

的道，不斷反思應用。

	 開放的舌頭——講道者應像耶利米心中有強

壓的激情：「……有燒著的火閉塞在我骨中，我就

含忍不住，不能自禁」（耶二十9），因此就開口

宣講；也該像耶穌那樣，「因為我沒有憑著自己

講，惟有差我來的父已經給我命令，叫我說甚麼，

講甚麼」（約十二49），這是一種心裏有負擔要將

神命令如實宣講出來的模式。這樣，心裏才舒暢愉

快。

	 開放的心——講道者應有熱愛人的心，常祈

求神給他像神那樣有寬廣的心去接納所有人。在預

備講章時，講道者心裏須有著一顆愛人、憐恤人的

情懷，以致在講章信息的措辭中能用溫婉言詞去安

慰及關懷受傷的信徒。所以，講道含有集體輔導功

能。

	 開放的手——這反映講道者另一種靈命素

質，就是以行動去關顧信徒，帶著恩典去關懷與幫

助有需要的人。正如德蘭修女及盧雲神父一樣，他

們兩人之靈命表達的一種形式就是用開放的手。

	 向經驗、人際關係開放——以冒險心態跟不

同文化、階層、宗教、種族或政治意向的人建立關

係，聆聽學習，就像耶穌一樣，與社會不同階層的

人來往，從事社交活動。故此，參加不同的文化體

驗團、國際性會議、海外短宣等，就能拓闊自己的

靈命體驗，從而在宣講中分享經驗。

	 向美善開放——向美藝開放學習，深化自己

的文化修養，讓自己從文學、音樂、繪畫、書法、

詩歌、戲劇、電影等藝術作品中得薰陶，豐富自己

的想像力及提升自己的文化修養。這些均能助我們

掌握人類文化，在宣講之前先觸摸到人深處的需

要。

ENDNOTES

1  Warren Wiersbe, “The Patented Preacher,” ch.16 in 
The Art and Craft of Biblical Preaching: A Compre-
hensive Resources for Today's Communicators, ed. 
Haddon Robinson and Crag B. Larson (Grand Rapids: 
Zondervan, 2005), 78.

2  Michael J. Quicke, 360-Degree Preaching: Hearing, 
Speaking, and Living the Word (Grand Rapids: Baker 
Academic, 2003), 86-96.

3  Anne Carr, “On Feminist Spirituality in Spirituality,” 
in Women’s  Spirituality: Resources for Christian De-
velopment, ed. J. W. Conn (New York: Paulist Press, 
1986), 49, quoted in Joan Delaplane, O. P., “Spiri-
tuality of the Preacher,” in Concise Encyclopedia of 
Preaching, ed. W. H. Willimon and  Richard Lischer 
(Louisville: Westminster John Knox Press, 1995), 
448.

結語

	 綜上所述，講道者的靈命塑造非常重要。講

道者須認識到緊扣靈命的三個圈環：知識、技巧和

品格，並在這幾方面平衡地追求。此外，講道者要

有開放性的靈命向度，就是在耳、眼、舌頭、心、

手、經驗、人際關係及藝術等多方面開放，好使自

己的靈命得到塑造，講道能有效地感染信徒。
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	 六月中旬左右，我和楊陸屏弟兄再度同工，一

起往海外作培訓約兩個星期。陸屏會在今期《聖言

通訊》撰文分享這段時期特別的經歷，我則和大家

談一談六月下旬我在另外一個城市的培訓。

	 六月下旬，正是炎炎夏日開始發威的季節。但

天氣的炎熱，卻抵不上我心中被聖靈的火所燃起的

熱情。這個熱情不是一時的激動，乃是聖靈在一百

多人當中所作的奇妙的工。我不但躬逢其盛，也是

親自領受恩典的人之一。

	 在五天的雅各書釋經中，我每天都安排一段或

兩段時間，讓受訓者根據我所提出來的問題，展開

個人思考，然後分小組討論，之後自由上台分享。

第一天，也許大家不太習慣這種分享的方式，又也

許因為受到發言時間的限制，所以還不太看得出果

效來。第二天開始，他們憑著聖靈的感動，分享時

就看到神的話語如何打動他們。許多人認罪悔改，

其中還包括了傳道人和他們的配偶。分享內容非常

坦白，有時還帶著「不足為外人道矣」的隱私或念

頭。你幾時聽華人信徒在公開分享時，說她自己是

個大淫婦？你又幾時聽過華人信徒，公開承認她想

和傳道人丈夫離婚的難處？在神面前，他們一一都

認罪悔改，實在要感謝讚美主！連我自己，也都在

台上公開認罪悔改。在場的許多人，按雅各書之教

導的光照，受到聖靈責備，哭泣不已。最後一天會

後檢討，唯一要改進的事項居然是應該多準備一些

擦手紙，因為姊妹們流淚，流到擦手紙不夠用。

	 詩人說得好：「祢的言語一解開，就發出亮

光，使愚人通達。」（詩一一九130）。當神的話

語按正義分解之後，它就成為我們內在生命的力

沈有方

量。我按照十步釋經法，一步一步地分解聖經，也

用以經解經的原則向他們說明雅各書的精義。他們

認為我提出的思考問題，好像都是針對他們常犯的

毛病，非常切合。但實際上那些思考問題是參考賴

若瀚牧師的《永活的信仰》，我根據當地人的狀

況，擇該書之要者，加上適當的改變，如此而已。

主要的是：《永活的信仰》提出的應用問題都是

依照十步釋經法中所強調的，所有的應用都要根

據經文，先建立跨越時空的應用原則，然後才談及

應用的細節。只要掌握了這個原則，問出來的問題

無疑都能切合當事人的情境。他們根據這些問題

去討論，加上聖靈的工作，自然就會扎心、感動，

甚至認罪悔改。如果有人以為十步釋經法只是一項

技術，沒有生命，我認為那是因為他可能還沒有掌

握到十步釋經法應用的原則。希望他能來和我們一

起，研究如何使用十步釋經法來解經及應用。

	 我去的那個地區，神在那裏動奇妙無比的工，

信主的人快速地成長。有個教會，成立只有三年，

幾乎每個信徒都在本地傳福音——在餐廳，在醫

院，在上班的地方，只要有機會就傳。三年來，被

帶到教會決志的人，超過一千人，這還不包括個別

在教會之外領人歸主的人數。我在那裏一連五天從

早上九點到下午五點，天天講雅各書，基本上是釋

經，不是佈道會。但最後一天聚會，也有超過十個

人上台決志，其中還包括了兩位聾啞青年（我在中

午休息時間，只花了二十分鐘，用筆談帶這兩位決

志）。

	 他們主日的聚會場所平時只有一百二十個座

位。那不來聚會的九百個人去了哪裏？不知道。參

加教會聚會的得到了甚麼教導和栽培？很有限。他

們沒有成人主日學，也沒有所謂的「查經班」。他

們只有讀經聚會，因為沒有人知道怎樣帶查經，只

好大家一起讀經，各自分享「亮光」。有個教會，

主日有七十多個信徒聚會，唯一的長老退休之後，

就沒有人牧養。甚至信主只一年多的，也上台講

道。所以，各樣異端乘虛而入，有一個人居然教導

他們說，伊甸園是在中國。其混亂可想而知。

	 一般而言，牧養、教導與傳福音是教會事工

的鐵三角。如前所述，他們傳福音非常火熱，也很

有果效，實在不需要外國的教會派人從老遠來傳福

音。相對而言，目前家庭教會的最大弱點，還是在

牧養和教導方面。從某個角度來說，教會的發展乃

是受了傳道人數目的限制。神給他們多少工人，他

們就只能帶多少信徒。有一大部分人信了主，得不

到初步的牧養就因此流失了。有些人信主只有兩三

年，卻要被推出來做執事，甚為惶恐。他們與我交

談時，都自認屬靈生命還很幼稚，要承擔做執事這

個責任真吃力！我在此呼籲，有心的弟兄姊妹們，

可以參與到那裏培訓的事奉。一年花一兩個禮拜，

去教一卷書，對他們的幫助應該很大。
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		 十多年前，我的教會（聖荷西基督徒會堂）

就已經舉辦「實用釋經法」（「十步釋經法」的

前身）訓練，並邀請到當時還在德州牧會的賴若瀚

牧師來主講；沒想到神的帶領很奇妙，讓我近幾年

在基督工人神學院進修時，再得已移居加州的賴牧

師諄諄教誨，我不但學懂以「十步釋經法」釋經，

並且進一步學曉如何準備講章及查經教案，獲益

匪淺。去年（2009），賴牧師邀請我參與「聖言」

的培訓事工，與沈有方副會長同行；我的任務是以

十步釋經法闡釋哈該書，不但分享我如何運用這完

善的釋經方法，並且傳遞釋經所得的哈該書主題信

息，及跨越時空的今日原則，與生活應用的細節。

今年（2010）再度與沈弟兄同工，我以十步釋經法

闡釋瑪垃基書，作為培訓教材。

	 其實，參與培訓事工，得到最大祝福的是我自

己。由於神的（也是「聖言」的）託付，我就戰戰

兢兢，劍及履及，按「十步釋經法」一步一步地分

解這兩卷小先知書（只敢先從短的書卷開始），得

著許多新的亮光，那是靠我自己以前的讀經方式所

不能發現的，真是如獲至寶！感謝聖靈的帶領，以

及這「步步耕耘」的正確釋經途徑與紀律要求，我

竟然「釋」完了這兩卷書，心裏不得不向神獻上無

限的感恩！

	 當我們與培訓班的弟兄姊妹分享時，是「方

法」與「信息」並重。就「方法」而言，因為十步

釋經法需要精研並多次使用，才能得著要領，因此

才能「按正意分解真理的道」，所以我們一步步地

與他們分享如何「分解」聖經的書卷（我用小先知

書為教材，沈弟兄則用雅各書）；對站講台的傳道

人、主日學老師、帶查經的組長來說，這樣的十

步釋經法是必要的操練。另外，就「信息」方面而

言，由於培訓班中有些初信不久的信徒（或信主已

久，但對聖經下的工夫不多），或者他們不是在神

的話語上參與事奉，所以還不真正需要「釋經」；

但他們都渴望知道神話語的真意及其在今日應用的

原則，所以我們把「十步釋經」出來的結果，以

類似「短講」的形式傳遞。感謝主，從課後的調查

表得知，弟兄姊妹對「方法」與「信息」都有正面

的回應；當然，可想而知的是：由於初次參加這樣

深入的釋經培訓，有些弟兄姊妹對「方法」部分表

示不太跟得不上，但是因為跟隨著一步步的釋經過

程，對最後「釋」出的信息，所以表示合乎真道，

而且條理清晰，也很得幫助。希望我們多花時間在

「信息」的傳講。

	 事實上，在我們所去的培訓地，不同教會之領

袖有共同的觀察：目前教會有不少聚會點——即分

散在許多地點聚會，每個點的人數不多，但同時就

要有足夠的人站講台；因為點的數字快速增長，所

以傳道人的需求也日益殷切，許多年輕基督徒被要

求上講台。然而，他們釋經的訓練不足，神學真理

還沒扎根，常會採用「主題式」講道（就是自己發

揮，不完全遵照聖經），或「靈意」解經（因為釋

經訓練不夠，不能掌握經文的真正意義）。還有，

他們無法分辨神學論點的正誤，容易走上異端；缺

乏材料時，就上網搜集，不會分辨與取捨，因此人

云亦云，沒有亮光。如今，福音廣傳，但話語的造

就卻不足，年輕基督徒亟需學習正確釋經方法，建

立神話語的堅實基礎。

	 今年來參加培訓的，就是一群年輕的「準」

傳道人。清晨五點鐘，他（她）們已經起牀洗漱；

五點半，他（她）們已經坐在教室禱告，向神支取

力量以應付一天10小時的學習課程。他（她）們平

均年齡很輕，正是享受花樣年華、青春不願留白的

時候。但是，他（她）們住在空間有限的宿舍，吃

的是自己分工煮食的家常便飯，沒有電視，沒有報

紙，沒有手機，沒有娛樂，沒有遊戲，沒有自己的

私人空間；所「有」的是：天天在一起的主內弟兄

姊妹之情，每日密集的聖經課程學習，日日輪班煮

飯洗鍋清掃的事奉。他（她）們專心、勤奮，有紀

律；順服、互助，常喜樂。他（她）們也都擁有一

個活水湧流的生命，支撐著這樣全人奉獻的心志。

	 今年，沈弟兄更使用大家都很熟悉的幾段福

音書經文，以「手把手」的方式，帶著他（她）們	

「一步步，一節節」地走完每一段經文的釋經之

路。他（她）們雖然一般學歷不高，但是認真努

力。他（她）們不懼艱澀，耐心做習作，勇於參

與；尤其重要的是，學習目標明確（為了事奉），

學習動機高昂（為了傳道），學習氣氛良好（沒有

干擾），因此這二週密集課的學習成果令人驚喜！

他（她）們的課後回應是：這樣釋經的工夫，讓他

們發現自己以前對經文或是完全錯解，或是只抓住

了「樹皮」而忽略了「主幹」信息；今後他們立志

要好好地使用「十步」來釋經，再根據分解出來的

「真理的道」來準備講章，或帶領查經。

	 我非常相信「十步釋經法」是今日神會重用的

一個「器皿」，藉此造就那些在話語上事奉祂的僕

人以及對神的話語有心更進一步深入研習的所有信

徒們。

步步耕，十步成
——「十步釋經」培訓感言

楊陸屏
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感恩與報告事項

「聖言」於2010年2月至7月的聖工報告如下：

一.	培訓宣教

	 賴若瀚牧師與師母在5、6月間有一個月時間在

亞洲短宣培訓；接著副會長沈有方傳道與楊陸屏弟

兄也在6月間作短宣培訓。感謝神，讓「聖言」同

工在各地能推廣「十步釋經法」，服事這一世代的

人。

二.	培訓者講座

	 「聖言」在今年4月10日再舉辦了一次「十步

釋經法培訓者講座」，讓去年十二月參加進深培

訓的同工有進一步研習的機會。當日參加者共十二

位，有六位同工在會中將「十步」研讀一段經文的

心得在會中分享。我們亦計劃在8月20日至21日再

次舉辦研習班，將集中討論如何找出經文主題，並

將經文主題搭橋變成應用原則。

	

三.	三萬元對等奉獻

	 「聖言」於6月開始，為宣教培訓事工及今年

的出版計劃設計的三萬元「對等奉獻」，現仍在進

行中，預計至8月31日結束。直到7月15日為止，我

們共收到64封的奉獻回覆，獻金共約$20,307.00。
敬請弟兄姊妹繼續在經費上與我們同工。

四.	面對末日的挑戰專題講座

	 「聖言」與基督工人神學院於7月17日合辦一

專題講座，題目為：「面對末日的挑戰—災難前
的準備」，由賴若瀚牧師主講，基督工人神學院

教授曾祥新牧師、吳羅瑜博士及聖言董事會主席關

國瑞牧師作回應。共有180人參加！

五.	聖言與基督工人神學院合辦證書課程

	 「聖言」將與基督工人神學院合作開辦「聖工

進深證書課程」（Advanced Ministry Certificate Pro-
gram），課程包括釋經講道、牧養教會、帶領查

經及生命進深等四個領域。本課程強調聖工的實踐

及講課結束後的輔導跟進。課程的第一科是「講道

進深」，由賴若瀚牧師講授，將於2011年3月間在	

「聖言」辦公室上課。

六.	今年上半年出版的書籍與影音產品

	 		《旋風中的天籟—安慰禱文集2》（中英對

照）(5月出版)

	 		《深谷裡的靈韻—勵志禱文集2》（中英對

照）(6月出版)

	 		《誰主明天 —但以理書十二講》（國語

MP3/CD）

七.	簡體字書籍出版

	 《十步釋經法》的簡體字版已在最後的製作

階段，計劃於八月間出版，配合以前出版的《頑石

點頭—彼得生平研究》與《永活的信仰—雅各書詮

釋》兩書，可作為對簡體字讀者的一種服侍。

八.	姊妹查經班

	 賴鍾桂珍師母將於7月底再次開始姊妹查經班	

(國語)，將用12次查考「神的榮耀」。

	

九.	明年將舉辦聖地考察團

	 「聖言」將於明年4、5月間將舉辦兩次「聖地

考察團」，分國、粵語兩團出發。國語團日期為4
月24至5月6日；粵語團是5月12至24日，行程包括

埃及、約旦、與以色列三國。

十.	加拿大奉獻者可享有免稅優惠

	 加拿大的弟兄姊妹若有意為「聖言」奉獻，

可經由「加拿大恩福協會」代轉，並可以得到加

拿大的免稅收據。有意者請將獻金寄往 Christian 
Comm. Inc. of Canada (CCIC), 3880 Midland Ave., 
Unit 2-4, Scarborough, Ontario, M1V 5K4，並在奉獻

信封上與支票上註明「支持『美國聖言資源中心』	

（SAGOS）」。
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	 	馬可福音十五章25節說，耶穌是在「巳初」

（上午九時）被釘十字架的；但約翰福音十
九章14-16節卻說，在「午正」的時候（中午

十二時）耶穌還在彼拉多面前。這兩處所記

載的時間似有矛盾，當如何解釋？

	

	 讓我們先看有關的經文：

	 可十五25：「釘祂在十字架上是巳初的時候。」

（「巳初」是上午九時）

	 約十九14-16：「那日是預備逾越節的日子，

約有午正。彼拉多對猶太人說：『看哪，這是你們

的王！』……於是彼拉多將耶穌交給他們去釘十字

架。」（「午正」是中午十二時）

	 兩處經文帶出來的困難是：馬可記述耶穌在早

上九時已經被釘十字架，但約翰卻說在中午十二時

耶穌仍站在彼拉多面前，祂還未被釘十字架。要解

釋這問題，基本上有三種不同的進路。

	 第一種是指出這種差異乃由於抄寫經文時出

錯所導致(C. K. Barrett提出)。Barrett 認為希臘文的	

「三」與「六」十分相似，因此文士可能在抄寫經

文時誤認了(引自Leon Morris, The Gospel According to 
John[NICNT],頁801,附註35)。而William Lane 則認

為這是後來的修繕者所加上去的補語(The Gospel of 
Mark[NICNT],頁567)。不錯，從經文抄本學( tex-
tual criticism)的研究來說，確實有文士抄寫出錯或

加入評語的可能。但若有其他可行的解釋，最好儘

量不走這條路。

	 第二種是認為約翰所採用的計時法與馬可所採

用的不同(B. F. Westcott提出)。Westcott 相信約翰是

採用羅馬人的時間計算法，從午夜到次日的午夜為

一日，如同今天的計法一樣；而馬可所採用的是猶

太人的計算法，從黃昏到次日的黃昏為一日。若是

這樣，約翰的「午正」是早上六時，耶穌約在這時

候受最後審訊，後被判決，再被拉出去釘十字架。

而根據馬可的記述，釘十字架是在九時或九時之後

發生，因此跟約翰記述的時間沒有衝突。

	 聖經的不同作者採用不同計時法來記述日子與

時間，乃屬平常。例如，記述同一年，耶二十五1
和耶四十六2採用巴勒斯坦的計算法，而但一1則採

用用巴比倫的計算法。新約的例證可參考約翰福音

二十章19節。從這一節經文看到，約翰記述耶穌從

死裏復活然後向門徒顯現，是在七日的第一日晚上

（即「耶穌從死裏復活」與「向門徒顯現」是在同

一天裏發生）；但若依照猶太人的計算法，「晚

上」應算是第二天的開始，不再是七日的第一日。

故此，約翰應該是採用羅馬人的計算法。

	 然而，有學者認為耶穌甚少可能在天未亮就

被帶到彼拉多面前，在經過冗長的審訊，又加上

被人譏笑辱罵，然後在早上六時被宣判祂的罪狀

(Raymond Brown, The Gospel According to John XIII-
XXI,[Anchor Bible],頁883)。
	 第三種解釋指出兩位福音書作者所記述的時間

並沒有衝突(Leon Morris提出)。Morris 認為耶穌時

代的人，沒有時鐘來準確計時；因此，當時一般人

對時間的記錄都是較為粗略的。約翰在「午正」之

前加上「約」字，表明那只是一個「約數」(Leon 
Morris,上引書,頁801)。固此，是接近午正的意思

（應該是在中午之前）。而馬可說在「巳初」（上

午九時），應該是指從「巳初」開始的那段時間（即

上午九時至十二時之間）。

	 因此，我們可以推斷說：約翰記述在中午之

前，耶穌在彼拉多面前受審，然後被拉出去釘十字

架；而馬可說在上午九時之後的時段，在接近中午

的時分，耶穌被釘在十字架上。兩位福音書作者從

不同角度切入，所記載的時間基本上可以是沒有矛

盾的。

問

答

賴若瀚牧師解答
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	 針對這點，首先我要說的是：主耶穌所頒

佈的大使命，並不是停在「你們要去，使萬民作

我的門徒」就結束了，還有「……給他們施洗」

及「凡我所吩咐你們的，都教訓他們遵守」。	

「使作…門徒」是主要動詞，而「去」、「施

洗」和「教訓」是用來描述如何「使作…門徒」

的分詞。因此，宣教的大使命不僅是傳福音，也

包含了「教訓」，也就是我們今天所說的「培

訓」。

	 其次，有人認為真正的宣教應該是長駐宣

教工場，或至少要常常在工場，否則就不能算是

宣教。從個別宣教士的定義來說，也許這樣說無

可厚非。但從機構的角度來講，也許應該看機構

總體的宣教事奉（特別是像「聖言」中心這樣以

培訓為主的機構），而不是看單一個人的宣教事

奉。今年我們總共會安排約二十個梯次的宣教事

奉（每一個梯次相當於一個人在遠方宣教工場一

週）。考慮到我們的培訓每天都是從早到晚（有

時甚至是從早上五點半到晚上九點），以及宣教	

費用每年約三萬美元（佔「聖言」中心總支出的

8%），我認為「聖言」中心該如同其在「我們的

使命」中所說的，也在參與宣教事奉！祈願各位

「聖言」之友常為我們的宣教事工代禱。
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更改郵寄地址敬請通知我們，以便更新聖言的資料庫。

有關聖言事工的一點感受

沈有方

	 常常有人會問：「聖言資源中心究竟是一個

怎樣的機構？」會問這個問題的人，並不是完全

不認識「聖言」，乃是面對「聖言」這麼一個小小

的機構，一方面很訝異「聖言」所作的諸多事工如

何完成——居然出書、出影音產品，也辦講座、培

訓、聖地考察，與神學院合辦課程，以及參與宣教

事奉，另一方面似乎也不太明白「聖言」的事奉目

標。要回答這個問題，其實不難。「聖言」所有的

事奉都圍繞著「培訓」這個事工。我們可以說聖言

資源中心就是一個培訓機構，只不過我們用了各種

可能的方式來培訓，其中包括了出版、聖地考察團

及使徒腳踪考察團（請注意，我們是考察團，不是

單純的旅遊團，因為我們要上課，也要做筆記和考

試）、一般的培訓（包括講座及與基督工人神學院

合辦的證書課程），以及宣教培訓等等。

	 「聖言」中心其他方面的培訓，不論是傳統的

教學或非傳統的考察團，大家都還能理解。但一談

到宣教培訓，很多人就不理解培訓怎麼能和宣教掛

鉤。


